
Gemeinde Besenthal 
Der Bürgermeister der Gemeinde Besenthal 

Niederschrift 

über die Sitzung der Gemeindevertretung Besenthal am Dienstag, den 04.12.2012; 
Dörphus am Brink in Besenthal 

 

Beginn: 19:30 Uhr 
Ende: 21:10 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 
stellv. Bürgermeister 
Heitmann, Hans-Dieter  
Gemeindevertreterin 
Heitmann, Regina  
Kandsorra, Alma  
Gemeindevertreter 
Eberwein, Thomas  
Mahnke, Andreas  
Schmidt, Florian  
Schriftführerin 
Kröger, Doreen  
 
 
Abwesend waren: 
 
Vorsitzender/Bürgermeister 
Mahnke, Helmut  
 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

  
2)  Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 

  
3)  Bekanntgabe des Beschlusses aus nichtöffentlicher Sitzung vom 

24.10.2012 



  
4)  Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift 

über die Sitzung vom 24.10.2012 
  

5)  Änderungsanträge 
  

6)  Bericht des Bürgermeisters 
  

7)  Einwohnerfragestunde 
  

8)  1. Nachtragshaushaltssatzung und -plan 2012 der Gemeinde Besen-
thal für das Jahr 

  
9)  Haushaltssatzung und -plan der Gemeinde Besenthal für das Jahr 

2013 
  

10)  Vereinbarung mit der 50Hertz Transmission GmbH über eine Aus-
gleichszahlung an die Gemeinde 

  
11)  Verschiedenes 

  
13)  Bekanntgabe des Beschlusses aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 

  
 

 
 



Tagesordnungspunkte 
 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Beratung: 
Der 1. stellvertretende Bürgermeister Hans-Dieter Heitmann eröffnet die Sitzung und 
begrüßt alle anwesenden Gemeinderatsmitglieder und Gäste, sowie Herrn Benthien 
vom Amt Büchen. Zuerst möchte sich Hans-Dieter Heitmann bei Hermann Schmidt 
für den Tannenbaum bedanken, den dieser für das Feuerwehrhaus gespendet hat. 
Weiterhin teilt er mit, dass der Bürgermeister H. Mahnke nicht an der Sitzung teil-
nehmen kann, weil es ihm gesundheitlich nicht gut geht.  
Er stellt fest, dass die Einladungen form- und fristgerecht ergangen sind.  Aufgrund 
der Anzahl der anwesenden Gemeinderatsmitglieder liegt Beschlussfähigkeit vor. 
 
 

2)  Beschlussfassung über nichtöffentliche Sitzungsteile 
 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertreter beschließen, den Punkt Grundstücksangelegenheiten als 
nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt zu behandeln. 
 
 
Abstimmung: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 0 
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Beratung 
und Abstimmung ausgeschlossen. 
 

3)  Bekanntgabe des Beschlusses aus nichtöffentlicher Sitzung vom 
24.10.2012 

 
Beratung: 
Hans-Dieter Heitmann gibt den Beschluss aus nichtöffentlicher Sitzung vom 
24.10.2012 bekannt und teilt mit, dass vom Amt Büchen bereits ein Schreiben an 
den Kreis aufgesetzt wurde.  
 
 

4)  Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift 
über die Sitzung vom 24.10.2012 

 
Beratung: 
Es ergeben sich keine Einwendungen. 
 
 

5)  Änderungsanträge 
 
Beratung: 



Es kommt ein zusätzlicher Punkt mit auf die Tagesordnung; Punkt 10 „ Vereinbarung 
mit der 50Hertz Transmission GmbH über eine Ausgleichszahlung an die Gemeinde. 
Die weiteren Punkte verschieben sich dementsprechend. 
 
 

6)  Bericht des Bürgermeisters 
 
Beratung: 
Der 1. stellvertretende Bürgermeister Hans-Dieter Heitmann teilt folgendes mit: 
 

− Breitband soll im nächsten Jahr losgehen, hierfür wird in Gudow ein Verteiler 
aufgestellt 

− die Gemeinde hat Recyclingmaterial bekommen von der Fa. Max Bögl, um die 
Straßen auszubessern 

− die Nothaltebuchten im Valluhner Weg sollen bleiben, hierüber erhält die Fa. 
Max Bögl noch ein Schreiben vom Bau- und Wegeausschuss 

− die Anschaltzeit des Straßenlichtes soll nicht umgestellt werden 
− am 29.11.12 war Grabenschau, Am Kanal ist noch nichts gemacht worden 
− der Scheidegraben ist halb voll Wasser, die Wildschweine haben den Graben 

kaputt gemacht; im Frühjahr soll die Rinne gemacht werden 
− in Sarnekow bei Lübckes Brücke, soll hin und wieder Kies in den Bach 

geschüttet werden, damit er schmal gehalten werden kann 
− am 26.05.13 ist Kommunalwahl; der Gemeinderat in Besenthal bleibt 
− es wurde von Herrn Frank vom Amt Büchen ein Schreiben aufgesetzt, 

bezüglich der Instandhaltung der Gemeindewege und der Hundezählung 
− dieses Schreiben soll jeder Haushalt in Kopie erhalten 
− der Feldweg am Valluhner Weg wird von der Fa. Max Bögl fertig gemacht 

 
 

7)  Einwohnerfragestunde 
 
Beratung: 
Herr Schmidt fragt an, seit wann die Gemeinde mit dem Jagdpächter einen Jagd-
pachtvertrag hat, eigentlich kann dies nur die Jagdgenossenschaft machen.  
Herr Spalek möchte wissen, wann das große Loch in der Dorfstrasse repariert wird. 
Dies kann nur durch fachliche Unterstützung behoben werden.  
Die Gemeindevertreter sind sich einig, dies im Frühjahr durch eine Fachfirma behe-
ben zu lassen. Weiterhin fragt Herr Spalek, wann die gepflasterte Fläche gegenüber 
der Durchfahrtsstrasse angeglichen wird. Diese Angelegenheit wird vom Kreis veran-
lasst, wenn die Strasse gemacht wird. 
Frau Spalek schlägt vor, dass die Gemeinde 2 Bänke anschafft und diese in der 
Gemarkung aufstellt. Die Gemeindevertreter finden den Vorschlag gut und werden 
darüber beraten.  
G. Kröger teilt mit, dass die Steine beim Wendeplatz in die Erde gefahren werden, 
hier sollte dringend eine Abgrenzung hin.  
 
 
 

8)  1. Nachtragshaushaltssatzung und -plan 2012 der Gemeinde Besen-
thal für das Jahr 



 
Beratung: 
Herr Benthien erläutert die 1. Nachtragshaushaltssatzung- und plan der Gemeinde 
Besenthal.  
Mit dem Erlass der 1. Nachtragshaushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2012 wer-
den die bereits entstandenen über- bzw. außerplanmäßigen Ausgaben der Gemein-
de Besenthal gedeckt. Höhere Mehrausgaben ergaben sich insbesondere bei der 
Straßenunterhaltung (+6.900 €). Insgesamt rechnet der Verwaltungshaushalt mit ei-
ner Zuführung zum Vermögenshaushalt in Höhe von 11.800 € ab, dieser Betrag wur-
de um 8.500 € erhöht. 
 
Im Vermögenshaushalt haben sich außer der Zuführung zum Verwaltungshaushalt 
auch die Rücklagenentnahme um 8.500 € erhöht, so dass gem. des vorliegenden 
Nachtrages am Ende des Jahres in Rücklagenstand von rd. 20.000 € vorhanden sein 
sollte. 
 
 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Besenthal beschließt die 1. Nachtragshaushaltssatzung mit 
dem 1. Nachtragshaushaltsplan 2012 und den vorgeschriebenen Anlagen in der vor-
gelegten Fassung. 
 
 
 
Abstimmung: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 0 
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Beratung 
und Abstimmung ausgeschlossen. 
 

9)  Haushaltssatzung und -plan der Gemeinde Besenthal für das Jahr 
2013 

 
Beratung: 
Herr Benthien erläutert die Haushaltssatzung und den Plan für das Jahr 2013. 
Der vorliegende Entwurf der Haushaltssatzung und des Hauhaltsplanes 2013 der 
Gemeinde Besenthal weist in den Einnahmen und Ausgaben des Verwaltungshaus-
haltes jeweils einen Betrag von 80.500 €, im Vermögenshaushalt jeweils 5.300 € 
aus. Kreditaufnahmen sind in der Haushaltssatzung nicht ausgewiesen und sind 
auch im Plan nicht eingestellt. Die Hebesätze für die Realsteuern werden wie im Vor-
jahr mit 260 v.H. In der Grundsteuer A und B und mit 310 v. H. In der Gewerbesteuer 
ausgewiesen. 
 
Der Haushalt 2013 weist in der Planung zunächst eine Zuführung zum Vermögens-
haushalt in Höhe von 5.000 € aus. Die Einnahmen aus den Schlüsselzuweisungen 
liegen um 2.500 € höher als im vergangenen Jahr. Die Kreisumlage (36,4 %) und die 
Amtsumlage (20,5 %) liegen in etwa auf dem gleichen Niveau wie im letzten Haus-
haltsjahr. Bei dem vorliegenden Entwurf des Haushaltes wurde sich bei der Ansatz-
gestaltung in den Vorjahresansätzen orientiert. Unsicherheiten gibt es bei den Beträ-



gen für die Schulkostenbeiträge, da diese nicht mehr wie in der Vergangenheit per 
Festsetzung durch das Ministerium, sondern durch eigene Schulkostenbeitragser-
mittlungen der Schulträger ermittelt werden. Hier dürften sich Erhöhungen für die 
Gemeinden ergeben. 
 
Im Finanzplan ist für das Jahr 2015 ein Ansatz in Höhe von 2.500 € für die Digitalisie-
rung des Funks eingestellt. 
 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Besenthal beschließt die Haushaltssatzung mit dem Haus-
haltsplan 2013 und den vorgeschriebenen Anlagen in der vorgelegten Fassung. 
 
 
Abstimmung: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 0 
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Beratung 
und Abstimmung ausgeschlossen. 
 

10)  Vereinbarung mit der 50Hertz Transmission GmbH über eine Aus-
gleichszahlung an die Gemeinde 

 
Beratung: 
Derzeit wird auf dem Gemeindegebiet der Gemeinde Besenthal die 380-kV-Leitung 
Krümmel-Görries zwischen Elmenhorst und der Landesgrenze Mecklenburg-
Vorpommern errichtet. Mit Schreiben vom 16.11.12 wurde der Gemeinde Besenthal 
eine Ausgleichsvereinbarung von der 50Hertz Transmission GmbH übersandt. Zweck 
der Vereinbarung ist die Zahlung einer Ausgleichsleistung, um mögliche Beeinträch-
tigungen durch die Stromleitung pauschal im Gemeindegebiet abzugelten und so die 
Akzeptanz für den Leitungsneubau bei den Einwohnern des Gemeindegebietes zu 
erhöhen. 
 
Die 50Hertz Transmission GmbH hat der Gemeinde Besenthal ein Angebot über eine 
Ausgleichszahlung in Höhe von 50.688,00 € unterbreitet. Die Vereinbarung muss vor 
Inbetriebnahme abgeschlossen sein. Die Inbetriebnahme ist für den 18.12.12 vorge-
sehen. Aus diesem Grund ist das Angebot der 50Hertz Transmission GmbH bis zum 
17.12.12 gültig, d.h. Die von der Gemeinde unterschriebene Vereinbarung muss bis 
zum 17.12.12 bei der 50Hertz Transmission GmbH vorliegen. 
 
Voraussetzung für die Wirksamkeit der Vereinbarung ist die Zustimmung durch die 
Gemeindevertretung sowie die Genehmigung durch die Kommunalaufsichtsbehörde. 
Die Genehmigung der Kommunalaufsichtsbehörde wurde bereits am 26.11.12 bean-
tragt. 
 
In der Anlage ist die abzuschließende Vereinbarung über die Ausgleichszahlung bei-
gefügt. 
 
 
Beschluss: 



Die Gemeindevertretung Besenthal beschließt, der Vereinbarung mit der 50Hertz 
Transmission GmbH über die Ausgleichszahlung in Höhe von 50.688,00 € wie aus 
der Anlage zur Niederschrift ersichtlich zuzustimmen.  
 
 
 
Abstimmung: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 0 
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine/folgende Gemeindevertreter/innen von der Beratung 
und Abstimmung ausgeschlossen. 
 

11)  Verschiedenes 
 
Beratung: 
Das Holz, welches von der 50Hertz Transmission GmbH abgenommen wurde (auf 
Gemeindeland) soll für 15,00 € für den lfd. Meter an die Gemeindemitglieder verkauft 
werden. Interessierte können sich bei den Gemeindevertretern melden.  
 
 
 

13)  Bekanntgabe des Beschlusses aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
 
Beratung: 
Um 21:05 Uhr wird die Öffentlichkeit wieder hergestellt 
 
Hans-Dieter Heitmann gibt bekannt, dass der Gemeinderat beschlossen hat, einen 
Lokaltermin anzusetzen um sich alles anzusehen und evtl. abzumessen. Herr A. 
Meyer soll gefragt werden, ob er die Flächen pachten will oder nicht.  
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung, bedankt sich für die Mitarbeit und wünscht 
noch eine schöne Weihnachtszeit. 
 
 
 
 
 
 

.................................................  .................................................. 
 Helmut Mahnke Doreen Kröger 
 Vorsitzender  Schriftführung 
 


